
Свободный выбор, свободная воля 
Сами по себе мы никогда не были свободными. Человеку 

может казаться, что он свободен, но он всегда зависит от 
обстоятельств и других людей. "Я свободно лечу в самолёте, куда 
хочу". Не обманывайся! Ты передал всего-навсего свою жизнь в 
руки экипажа этого самолёта, а успешное завершение полёта 
зависит ещё от многих людей, а также от погодных условий. 
Немало таких свободных перешли в мир иной, а куда перешли? 
Священное Писание утверждает эту истину о свободе.  

16 Неужели вы не знаете, что, кому вы отдаете себя в рабы 
для послушания, того вы и рабы, кому повинуетесь, или [рабы] 
греха к смерти, или послушания к праведности? 17 Благодарение 
Богу, что вы, быв прежде рабами греха, от сердца стали 
послушны тому образу учения, которому предали себя. 18 
Освободившись же от греха, вы стали рабами праведности. 19 
Говорю по [рассуждению] человеческому, ради немощи плоти 
вашей. Как предавали вы члены ваши в рабы нечистоте и 
беззаконию на [дела] беззаконные, так ныне представьте члены 
ваши в рабы праведности на [дела] святые. 20 Ибо, когда вы были 
рабами греха, тогда были свободны от праведности. 21 Какой же 
плод вы имели тогда? [Такие дела], каких ныне сами стыдитесь, 
потому что конец их - смерть. 22 Но ныне, когда вы освободились 
от греха и стали рабами Богу, плод ваш есть святость, а конец - 
жизнь вечная. 23 Ибо возмездие за грех - смерть, а дар Божий - 
жизнь вечная во Христе Иисусе, Господе нашем. (Рим.6:16-23) 

Итак, у нас есть выбор: или мы остаёмся рабами греха, или 
становимся рабами праведности. Но как происходит этот выбор, 
кто его делает, плотской человек или духовный? Выбор делается на 
основании определённых критериев: хочу - не хочу, буду - не буду, 
нравится - не нравится, люблю - не люблю, подходит - не подходит. 
Выбор делает наша воля, а мы в этот момент свободны избрать то 
или это. Выбор может быть стратегическим, меняющим весь смысл 
нашей жизни, и тактическим, для решения задачи сегодняшнего 
момента нашей жизни. 

От Адама мы постоянно грызём плоды дерева познания 
добра и зла. Поэтому навык выбора между добром и злом в нас 
работает с самого детства. Некоторые говорят, что в мире больше 



добра, чем зла, поэтому не стоит его опасаться. Но что говорит 
Писание? 19 Мы знаем, что мы от Бога и что весь мир лежит во 
зле. (1Иоан.5:19) Вот что говорится о сатане, который прельстил 
людей плодами этого дерева. 3 Что хвалишься злодейством, 
сильный? милость Божия всегда [со мною;] 4 гибель вымышляет 
язык твой; как изощренная бритва, он [у] [тебя], коварный! 5 ты 
любишь больше зло, нежели добро, больше ложь, нежели 
говорить правду; 6 ты любишь всякие гибельные речи, язык 
коварный: 7 за то Бог сокрушит тебя вконец, изринет тебя и 
исторгнет тебя из жилища [твоего] и корень твой из земли живых. 
(Пс.51:3-7) Но почему дьявол любит более зло, нежели добро? 
Воспротивившись Богу, он сам стал носителем зла, а он себя очень 
любит и даже хочет, чтобы ему поклонялись. Естественно, что он 
любит и зло, которое в нём. Но сущность его изменилась, ибо он 
перестал любить Бога. 42 Иисус сказал им: если бы Бог был Отец 
ваш, то вы любили бы Меня, потому что Я от Бога исшел и 
пришел; ибо Я не Сам от Себя пришел, но Он послал Меня. 43 
Почему вы не понимаете речи Моей? Потому что не можете 
слышать слова Моего. 44 Ваш отец диавол; и вы хотите исполнять 
похоти отца вашего. Он был человекоубийца от начала и не 
устоял в истине, ибо нет в нем истины. Когда говорит он ложь, 
говорит свое, ибо он лжец и отец лжи. 45 А как Я истину говорю, 
то не верите Мне. (Иоан.8:42-45) 

Но разве нет в мире добрых, порядочных и справедливых 
людей, хотя они и неверующие? Конечно же, есть! Хитрость же 
дьявола состоит в том, что люди на этом утверждаются, этим 
обольщаются и думают, что у них в жизни всё в порядке. Но они, 
как и все люди, родились грешниками с испорченной программой. 
А без очищения от грехов отношения с Богом наладить 
невозможно. И когда эти порядочные люди слышат Евангелие, они 
нередко становятся очень агрессивными по отношению к Иисусу 
Христу и спасению. Вот чем Бог измеряет истинную порядочность. 
Корнилий же сотник искал Бога и стремился к Нему, поэтому он с 
радостью принял весть спасения, а не предъявлял Иисусу счёт за 
свои добродетели.. 

Сатана часто навязывает людям свою волю, принуждает их 
сделать неправильный выбор, толкает на зло, насилие, убийство и 



самоубийство. У Бога же другие методы воздействия на волю 
человека. 23 Вседержитель! мы не постигаем Его. Он велик 
силою, судом и полнотою правосудия. Он [никого] не угнетает. 24 
Посему да благоговеют пред Ним люди, и да трепещут пред Ним 
все мудрые сердцем! (Иов.37:23,24)  

Как действует наша воля? Бог дал нам разум, чтобы мы 
могли осмысливать и оценивать происходящее вокруг нас, видеть 
причинно-следственные связи и избирать, что для нас хорошо, а 
что плохо. Делая выбор, мы принимаем волевое решение и в этот 
момент Бог даёт нам свободу выбора. 19 Во свидетели пред вами 
призываю сегодня небо и землю: жизнь и смерть предложил я 
тебе, благословение и проклятие. Избери жизнь, дабы жил ты и 
потомство твое, 20 любил Господа Бога твоего, слушал глас Его и 
прилеплялся к Нему; ибо в этом жизнь твоя и долгота дней твоих, 
чтобы пребывать тебе на земле, которую Господь с клятвою 
обещал отцам твоим Аврааму, Исааку и Иакову дать им. 
(Втор.30:19,20) Бог не только предлагает выбор, но и объясняет, 
почему его нужно сделать, что нужно делать потом и что будет 
дальше. Выбор же по указке сатаны часто толкает человека в 
неизвестность, потому что цель дьявола - погубить душу.  

Как же Бог достигает души грешника, настроенного к Нему 
враждебно? Вседержитель! мы не постигаем Его. Он велик силою, 
судом и полнотою правосудия. Он [никого] не угнетает. Здесь мы 
видим парадокс. Ведь в обычной жизни всё не так. Кто смел, тот и 
съел, побеждает сильнейший, не высовывайся, была бы шея - 
хомут найдётся. Вседержитель же имеет такую силу, которую мы и 
представить себе не можем. Имеет право судить тот, кто имеет 
власть, а мы уже говорили, что власть Бога безгранична. Данный 
конкретный земной суд не обладает полнотой правосудия, поэтому 
есть уголовный, гражданский, военный, арбитражный суд, суд по 
трудовым конфликтам, международный суд. Бог же силен 
разбирать все дела, от личных до международных. И при этом Он 
никого не угнетает! Бог не подавляет волю человека, не уничтожает 
грешника силой, потому что за него ходатайствует Иисус. 
Прообразом такого ходатайства является просьба Моисея.  

9 И сказал Господь Моисею: Я вижу народ сей, и вот, народ 
он - жестоковыйный; 10 итак оставь Меня, да воспламенится гнев 



Мой на них, и истреблю их, и произведу многочисленный народ 
от тебя. 11 Но Моисей стал умолять Господа, Бога Своего, и 
сказал: да не воспламеняется, Господи, гнев Твой на народ Твой, 
который Ты вывел из земли Египетской силою великою и рукою 
крепкою, 12 чтобы Египтяне не говорили: на погибель Он вывел 
их, чтобы убить их в горах и истребить их с лица земли; отврати 
пламенный гнев Твой и отмени погубление народа Твоего; 13 
вспомни Авраама, Исаака и Израиля, рабов Твоих, которым 
клялся Ты Собою, говоря: умножая умножу семя ваше, как 
звезды небесные, и всю землю сию, о которой Я сказал, дам 
семени вашему, и будут владеть вечно. 14 И отменил Господь 
зло, о котором сказал, что наведет его на народ Свой. (Исх.32:9-
14) 

Но Бог не освобождает грешника от суда. Человек начинает 
видеть свои грехи и совесть обличает его. Уже здесь делается 
выбор. Или человек ищет себе оправдание, сваливает вину на 
других, обижается и негодует, или смиряется и признаёт себя 
грешником, а суды Божьи справедливыми. Бог же показывает 
грешнику и то, что ждёт его после смерти. И здесь делается 
стратегический выбор. Или душа будет терпеть вечное наказание в 
аду, или будет в Царстве Божием. Бог указывает и на ту дверь, 
которой нужно войти в Царство. Дверь же есть Иисус. Вот в Ком 
суть нашего стратегического выбора.  

Тактический же выбор мы делаем каждый день, а то и по 
несколько раз в день. Слукавить или сказать правду, поступить по 
заповеди или вопреки, обидеться или простить, предпочесть своё 
или помочь другому, засвидетельствовать об Иисусе или 
промолчать. Некоторые братья советуют сразу при пробуждении от 
сна поздороваться с Иисусом, произнести Его имя, прославить Его. 
Считаю этот совет очень хорошим. Он согласуется со Словом 
Божьим. 17 Как возвышенны для меня помышления Твои, Боже, 
и как велико число их! 18 Стану ли исчислять их, но они 
многочисленнее песка; когда я пробуждаюсь, я все еще с Тобою. 
(Пс.138:17,18) Но в этом нужно постоянно упражняться. 

 
 

 


